

**MINISTERIO DE DESARROLLO AGROPECUARIO  
DIRECCIÓN DE AGRICULTURA  
INFORME DE MEMORIA 2019**

A continuación, se describen las actividades y logros más relevantes realizadas por la Dirección de Agricultura, del 01 de noviembre de 2018 al 31 de octubre del presente año, a fin de que sean consideradas en el documento de Memoria del MIDA.

## **1. GRANOS BÁSICOS.**

### **Programa de Arroz.**

Durante el cierre del año agrícola **mayo 2018 – abril 2019** se registró la siembra de 72,034 hectáreas de arroz mecanizado con una producción de 7, 014,920 quintales. Los datos estadísticos indican que en el período anterior 2,017-2,018 se sembraron 70,937 hectáreas, lográndose incrementar en 1,097 hectáreas para el 2018-2019. La variedad IDIAP FL-137-11 fue la de mayor superficie sembrada entre las cuantificadas.

## **2. HORTALIZAS.**

La Dirección de Agricultura, hizo entrega de 6,000 semillas de mini tubérculos de papa de la variedad granola y 4,000 de la variedad IDIAP Roja-17 a la Dirección Regional de Servicios Agropecuarios ubicada en Llano Tugrú sede de la Comarca Ngabe Bugle. Dicha semilla beneficia a 22 productores de la Organización de Productores Hortícolas (OPHOTB).

Estas variedades son producidas por el IDIAP de Cerro Punta y certificada por el Comité Nacional de Semilla, las cuales evitan la introducción de otros materiales que puedan contaminar los suelos y otras plagas a estas zonas con gran potencial de producción. A través de este programa se ha logrado multiplicar un total de 180 quintales de semilla registrada y 200 quintales de papa comercial para consumo, lo que ha mejorado el nivel socioeconómico de esta organización y áreas aledañas.

Como acciones del programa de Hortalizas, se le ha hecho entrega de insumos requeridos para el manejo agronómico del cultivo y se seleccionó la parcela para la siembra de este ciclo con la participación de técnicos del Comité Nacional de Semilla. Se busca que los productores mejoren su producción con el manejo adecuado del cultivo para su comercialización.

Además, se beneficiaron tres (3) productores multiplicadores de semilla con la siembra de 23,764 mini tubérculos de las variedades granola, Idiap roja-17.

### 3. RAICES Y TUBERCULOS

El Programa de Raíces y Tubérculos de la Dirección de Agricultura, hizo entrega de un total de **14,666 vitro plantas de raíces y tubérculos** a coordinadores agrícolas regionales, lo que se detalla a continuación:

<b>Cantidad</b>	<b>Variedad (plántulas in vitro)</b>	<b>Regiones beneficiadas</b>
4,888	ñame de seda	Veraguas, Herrera, Darién
4,888	ñampí blanco	Chiriquí, Capira, Colón
4,890	Otoe lila	Coclé, Panamá Este, Bocas del Toro

Fuente: Dirección de Agricultura

Esto con el objetivo de innovar y transferir tecnología a nuestros productores en técnicas (vitro plantas) el cual permitirá establecer parcelas con semillas saneadas libre de patógenos que brindará a los beneficiarios la oportunidad de disponer un banco de germoplasmas para la conservación de genotipos.

Cabe destacar que con este material genético de buena calidad y con el manejo adecuado garantizan la seguridad agroalimentaria, logrando un ingreso económico a pequeños y medianos productores de nuestro país.

En este sentido la producción nacional de otoo tuvo un incremento del 45% que equivale a 28,145 quintales con respecto al año pasado.

#### **4. FRUTALES**

La Dirección de Agricultura a través del programa de frutales, hizo entrega de **495 plantones de aguacate injertado de las variedades *Catalina* y *Semil***, a coordinadores agrícolas regionales de Capira, Coclé, Los Santos, ya que estas áreas tienen potencial para el desarrollo de estos rubros, por lo tanto, se está fomentando la siembra con materiales que son de alta productividad y de alto consumo.

Mediante la implementación de parcelas demostrativas con variedades mejoradas, dándoles un manejo agronómico integrado del cultivo, garantiza el buen desarrollo de las plantaciones y demostrar al productor, el potencial que tiene este cultivo para consumo nacional y para futuras exportaciones por lo que se busca fortalecer la actividad, mediante el fomento de la producción por parte de los productores.

A fin de impulsar la producción se planifica y se realizan giras educativas para darle seguimiento a las parcelas que se establecieron en el ciclo agrícola 2017-2018, capacitando a productores de diferentes áreas del país.

También la Dirección de Agricultura y Región No 1 Chiriquí, realizó un día de campo en la comunidad de San Miguel, distrito de Bugaba, en la finca del Señor Virgilio Martínez, productor comercial de aguacate de la variedad catalina, donde se le hizo entrega de 160 plantones a productores del área. Participaron en el evento a 25 extensionistas y 10 productores.

El objetivo del día de campo fue dar a conocer el manejo integrado de una parcela de producción comercial en cuatro (4) hectáreas y actualizar a los extensionistas como a los productores presentes en Temas como: Selección de plantones, trasplante, abonamiento, controles fitosanitarios, manejo de poda de formación y sanitaria.

El propósito busca que los productores mejoren su producción con el manejo adecuado del cultivo para su comercialización. Además, se espera iniciar la siembra el 1 de noviembre del presente, una parcela de una (1) ha, con una producción estimado en los próximos 3 años, con el fin de que los demás productores capacitados incursionen en el rubro con potencial para exportación y consumo nacional.

La Dirección les suministra recursos (insumos) a los productores colaboradores del área dónde se implementará la parcela.

#### **5. Programa de incentivo a la producción agrícola y otros rubros (LEY 107).**

Se beneficiaron de los 467 productores, recibieron el beneficio por un monto B/. 4,586,479.20, como cumplimiento a los requisitos que establece la ley para recibir los beneficios de incentivos a los productores de granos y otros rubros incorporados.

**Actividades relevantes:**



**DÍA DE CAMPO CON  
PRODUCTORES Y  
EXTENSIONISTAS  
SOBRE EL RUBRO DE  
AGUACATE EN  
BUGABA.**





**ADQUISICIÓN DE PLANTONES IN VITRO ENTREGADOS A  
COORDINADORES REGIONALES, PARA FOMENTO DE LA  
PRODUCCIÓN.**



Entregas de plántones de  
aguacate variedad Catalina y  
**Semil** a las Regiones  
beneficiadas.





**ENTREGA DE SEMILLA  
E INSUMOS PARA  
PRODUCTORES DE LA  
COMARCA PARA SU  
MULTIPLICACIÓN.**

